

## CENTRO DE BIOÉTICA UC, 1993-2023: UN PUENTE ENTRE PASADO Y FUTURO

Iván Pérez, Luca Valera, Paulina Ramos<sup>1</sup>

### Los inicios

El Centro de Bioética de la Pontificia Universidad Católica de Chile fue creado el 19 de julio de 1993 por el entonces rector Dr. Juan de Dios Vial Correa, dando así continuidad al trabajo de su predecesora, la Unidad Docente Asociada de Bioética de la Facultad de Medicina. Fueron relevantes en su fundación los profesores Carlos Quintana, Alejandro Serani, Manuel Lavados y Andrés Valdivieso. Bajo el liderazgo de sus distintos directores<sup>2</sup>, y hasta muy recientemente, tuvo además a su cargo la formación en bioética en la Facultad de Medicina, tanto de pregrado como de postítulo. Destaca en este periodo la creación, el año 2001, del Magíster en Bioética, programa pionero en el país, cuyo desarrollo académico fue mérito de sus primeros directores, destacando el aporte de la Dra. Paulina Taboada, quien lideró el programa por más de una década.

En estas tres décadas de trayectoria, el Centro de Bioética ha contado entre sus académicos titulares o visitantes con destacadas personalidades, tales como Juan de Dios Vial, Elio Sgreccia, Josef Seifert, Alfonso Gómez-Lobo, Alejandro Vigo, Crescente Donoso, Patricio Ventura-Juncá, Paula Bedregal, María Alejandra Carrasco, Fernando Chomali y Mariano Crespo, entre otros<sup>3</sup>.

Actualmente, el Centro de Bioética UC se configura como un espacio de investigación, extensión, comunicación y diálogo interdisciplinar sobre las cuestiones éticas relacionadas con el poder de las nuevas tecnologías sobre la vida y, más en concreto, con los avances de la biomedicina y las neurociencias.

### Cambios recientes

El año 2015, la Facultad de Medicina, con el fin de potenciar las tareas de investigación y extensión del Centro de Bioética, crea la Unidad Docente de Ética de la Salud (UDES), que asume a partir de esa fecha la docencia. Desde sus inicios, el Centro ha realizado y apoyado diversas actividades de extensión, entre las cuales se destacan tres diplomados (2 virtuales y 1 semipresencial).

Otra año relevante para la historia del Centro fue en 2018, cuando se realizó un proceso de evaluación de los últimos años de trabajo y se sentaron las bases para su desarrollo en el mediano y largo plazo. Así, bajo la conducción del Dr. Luis Ibáñez, decano de la Facultad de Medicina, junto al Comité Asesor de decanos de las facultades integrantes del Centro de Bioética y con el apoyo de las máximas autoridades

<sup>1</sup> Centro de Bioética UC, Chile.

<sup>2</sup> Directores del Centro de Bioética UC:

1993-1997: Dr. Carlos Quintana

1997-2000: Dr. Pedro Rosso

2000-2006: Dr. Patricio Ventura-Juncá

2006-2012: Dra. Paulina Taboada

2013-2014: Dr. Mauricio Besio

2014-2015: Dr. Felipe Heusser

2015-2018: Dr. Alejandro Serani

2018-2021: Prof. Luca Valera

2022 a la fecha: Dr. Iván Pérez

<sup>3</sup> El Dr. Juan de Dios Vial presidió la Pontificia Academia para la Vida (1994-2004) y fue sucedido en el cargo por Monseñor Elio Sgreccia (2004-2008).

de la universidad, se definió un proyecto de desarrollo que permitiera dar respuesta a los nuevos requerimientos de la Universidad, de la Iglesia y del país. Este proyecto fue encargado al entonces director Profesor Luca Valera.

### Las líneas de investigación

Es destacable señalar que las actividades de investigación están presentes desde los inicios de este Centro, relacionadas con los fundamentos biológicos, antropológicos y éticos del inicio de la vida así como con los dilemas del fin de la vida. Los cambios del entorno mundial, el desarrollo de las tecnologías en la vida humana, los complejos problemas que dicen relación con la sustentabilidad de la vida humana han comprometido a un plan de desarrollo del Centro de Bioética que considera: a) una mayor vinculación del quehacer del Centro con la actividad cotidiana de nuestros médicos, hospitales y clínicas; b) el desarrollo de investigaciones interdisciplinarias; c) la apertura nacional e internacional, y d) una presencia activa de los académicos del Centro en el debate público en defensa de la vida humana, orientando y dialogando a partir de una identidad sólida y clara.

A los temas que ya se abordaban con gran provecho en el Centro (ética clínica; ética, medicina y vida humana; ética de la investigación científica), gracias a los aportes de los nuevos investigadores provenientes de distintas facultades se agregaron líneas de investigación en ética de la salud pública, genética, tecnoética y ética ambiental.

### Los frutos y las proyecciones

Para concluir, cabe destacar algunos frutos generados en el Centro de Bioética en los últimos años, que pueden orientar sus líneas de trabajo futuro. En primer lugar, el gran compromiso interdisciplinario del Centro, tanto en su composición (en su planta académica participan profesores de las facultades de Medicina, Filosofía, Biología, Teología y Derecho) como en sus investigaciones. Segundo, la participación del Centro en el debate público: su presencia en los medios de comunicación y sus aportes a las políticas públicas han sido plenamente reconocibles y evidentes. También en su labor de extensión, en la que fue un hito destacado el lanzamiento el año 2020 de BioeticaLabUC, multiplataforma digital que busca entregar información, argumentos y propuestas en relación con las implicancias éticas, jurídicas y sociales de los avances científicos y tecnológicos sobre la vida. En tercer lugar, el crecimiento en el ámbito de las investigaciones científicas. En los últimos cinco años sus académicos han publicado artículos con la afiliación al Centro de Bioética en revistas como *The Lancet*, *The Journal of Medical Ethics*, *Environmental Ethics*, *Theoretical Medicine and Bioethics*, *Science and Engineering Ethics*, *Zygon*, lo que destaca la calidad de las publicaciones del Centro. Un gran desafío para el futuro es seguramente obtener el mismo impacto en cuanto a fondos concursables y *grants* internacionales. Un proyecto que verá la luz en este 2023, y que recoge el trabajo de los últimos cinco años del Centro, es el libro colectivo *Cuerpos vulnerables*, que pretende ofrecer una interpretación a los problemas bioéticos actuales a partir de los conceptos de “corporeidad” y “vulnerabilidad”.

En los próximos años se espera que el Centro de Bioética UC fortalezca sus líneas de trabajo con un marcado acento interdisciplinar, y así siga siendo un referente de la disciplina a nivel nacional e internacional.